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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
El Tribunal Electoral abre vía a Morena para resolver candidaturas 
Hoy se vota si se puede postular a cinco hombres y cuatro mujeres para las gubernaturas 
de 2024; el viernes el partido define a sus abanderados 
 

 
Sigue jaloneo por recursos para Acapulco 
Marcelistas votarían con la oposición 
 

 
Limita Magistrado cuota a mujeres 
Pide De la Mata dar sólo 4 candidaturas 
 

 
Zaldívar hará equipo con Sheinbaum a favor de la “transformación” 
El Ministro remite al presidente su renuncia, que Segob enviará al Senado en unos días; 
Delgado: “Puede aportar a la Reforma al Poder Judicial” 
 

 
Netanyahu: El “control” sobre Gaza, por tiempo definido 
Cierra la tenaza sobre la ciudad 
 

 
Afianza México su liderazgo en comercio con EU 
Septiembre. Alcanzó el intercambio de bienes la cifra récord de 600 mil mdd 
 

 
Exportaciones de México a EU se defienden pese a baja en compras 
Las ventas en el periodo enero-septiembre crecieron 4.3% 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Morena frena en San Lázaro reservas para destinar presupuesto 
a Acapulco  
https://www.milenio.com/politica/morena-frena-san-lazaro-reservas-presupuesto-
acapulco 
Después de once horas de debate y tras desechar las reservas presentadas 
este martes para reasignar recursos a la reconstrucción de Acapulco, así 
como a salud, educación y campo, el pleno de la Cámara de Diputados 
declaró un nuevo receso hasta las 10 de la mañana para continuar la 
discusión en lo particular del Presupuesto 2024. La mayoría de Morena y sus 
aliados frenaron todas las propuestas de modificación al proyecto de 
egresos presentadas a lo largo de la sesión de hoy, incluida una de 
legisladores guerrerenses de la propia bancada guinda, para destinar 
recursos a la población afectada por el impacto del huracán Otis. 
Desde la tribuna, la diputada morenista Rosario Merlín llamó “al corazón” de 
los legisladores para solidarizarse con Acapulco.  
“Acapulco necesita de todos los diputados, necesitamos de todos unidos, 
necesitamos de gente pensante, pero pensante con el corazón y con la 
misericordia para poder ir a Acapulco y levantar todo lo que se pueda 
levantar, incluso con las manos”, arengó.  
 
Sigue jaloneo por recursos para Acapulco; ‘marcelistas’ 
votarían con la oposición  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sigue-jaloneo-por-recursos-para-acapulco-
marcelistas-votarian-con-la-oposicion/1618502 
Diputados de la 4T se sumaron a las presiones de la oposición para que en 
el Presupuesto 2024 se incluyan recursos para levantar a Acapulco. 
Ante la resistencia de la Secretaría de Hacienda a etiquetar dinero y crear 
un fondo exprofeso para los damnificados, legisladores de Morena, PT y 
PVEM afines a Marcelo Ebrard aseguraron que sus 46 votos estarán listos 
para concretar la modificación al decreto sobre el presupuesto, aprobado 
en lo general la noche del lunes, y canalizar 15% de los excedentes petroleros 
a reconstrucción, que representan un monto de 50 mil millones de pesos. 
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Dicha reserva se suma a otras sobre el mismo tema que fueron registradas 
para el debate iniciado ayer y que continuará hasta la madrugada de este 
jueves, cuando se espera aprobar en lo particular el Presupuesto 2024.  
La propuesta de los marcelistas es que, además de destinar parte de los 
excedentes petroleros a Acapulco, también se utilicen recursos no ejercidos 
por las entidades federativas, por cinco mil millones de pesos.  
Todo lo anterior, explicaron, se agregaría a los 18 mil millones del Fonden 
previstos para 2024. 
 
Zaldívar renuncia a la Corte para ayudar a afianzar la 4T  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/08/politica/008n1pol 
El ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea renunció a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), afirmando que su ciclo ha terminado y que se 
dedicará a otras actividades. Horas después se reunió con Claudia 
Sheinbaum, coordinadora de la defensa de la Cuarta Transformación, quien 
anunció que trabajarán juntos. La Constitución establece que los ministros 
en retiro no pueden ocupar cargos como secretario de Estado, titular de la 
Fiscalía General de la República (FGR), senador, diputado federal o 
gobernador, ni litigar ante el Poder Judicial de la Federación (PJF) durante 
los dos primeros años posteriores a que dejaron el cargo. 
Zaldívar hizo pública su decisión mediante un mensaje en redes sociales: 
“Durante estos 14 años impulsé los criterios más vanguardistas que 
constituyeron el nuevo paradigma constitucional en la defensa de los 
derechos humanos de todas las personas. 
 
Renuncia Zaldívar a la Corte; inconstitucional, señalan 
especialistas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/renuncia-zaldivar-a-la-corte-inconstitucional-
senalan-especialistas/ 
Arturo Zaldívar presentó ayer martes al presidente Andrés López Obrador 
su renuncia a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para que, en 
el caso de que la acepte, sea turnada al Senado de la República para su 
aprobación. “Durante los últimos 14 años he desempeñado el honroso cargo 
de ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/11/08/politica/008n1pol
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En ese tiempo he impulsado importantes criterios jurisdiccionales y 
políticas públicas en beneficio de los derechos humanos de todas las 
personas, en especial de los más vulnerables. “Sin embargo, considero que 
mi ciclo en la Suprema Corte ha terminado y que las aportaciones que 
puede realizar desde esta posición en la consolidación de un mejor país se 
han vuelto marginales”, redactó Zaldívar Lelo de Larrea en la carta que envió 
al Jefe del Ejecutivo federal. Francisco Burgoa, profesor de Derecho 
Constitucional en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
recordó que lo mismo ocurrió con Eduardo Medina Mora, quien también 
presentó en la actual administración su renuncia, pero no justificó la causa 
grave. “No tiene ningún sentido jurídico que renuncie al más alto cargo que 
un abogado puede tener, menos cuando estamos hablando que le falta un 
año. Lo único que provoca es una animadversión hacia él… la dignidad que 
le quedaba se le está viniendo abajo por un tema político. 
 
El Tribunal Electoral abre vía a Morena para resolver 
candidaturas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/perfila-tepjf-postulacion-de-5-hombres-y-4-
mujeres/ 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) podría 
revocar el acuerdo que el INE aprobó para garantizar la paridad en 
gubernaturas, con lo que ahora los partidos podrían postular a cinco 
hombres y cuatro mujeres para las elecciones de las nueve gubernaturas de 
2024, lo que beneficia a Morena porque tendrá más libertad para decidir a 
su candidato a la Ciudad de México. El proyecto del magistrado Felipe de la 
Mata, que se votará este miércoles, argumenta que el principio de paridad 
sólo aplicaría para las candidaturas de Chiapas, Ciudad de México, 
Guanajuato, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Jalisco, estados en los que 
se tendrá que postular al menos a cuatro mujeres, pero pueden ser más. 
Sin embargo, excluye a Yucatán de este acuerdo, al considerar que su 
legislación local ya contempla la paridad y debe regirse bajo esa ley. El 
magistrado De la Mata señala que el INE carece de competencia 
constitucional y legal para imponer disposiciones para garantizar la paridad 
de género sustantiva.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/perfila-tepjf-postulacion-de-5-hombres-y-4-mujeres/
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La rebatinga morenista por las candidaturas  
https://www.reforma.com/la-rebatinga-morenista-por-las-candidaturas/ar2707015?v=7 
La propuesta de un Magistrado del TEPJF de reducir a 4 las candidaturas de 
mujeres para las 9 gubernaturas, ha abierto una disputa en Morena. 
 
Con AMLO, menor gasto en electricidad en 5 sexenios  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/con-amlo-menor-gasto-en-electricidad-en-5-
sexenios/ 
En lo que va de este sexenio, el gobierno ha sido el que menos ha invertido 
en electricidad al menos desde la administración de Ernesto Zedillo, hasta 
donde hay datos disponibles, de acuerdo con cifras de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP). Las cifras de la dependencia indican que 
de diciembre de 2018 a septiembre de 2023 se han invertido 212 mil 294 
millones de pesos en esta actividad. En los mismos 58 meses del gobierno 
de Enrique Peña Nieto, en términos reales, la inversión llegó a 295 mil 463 
millones de pesos; en tanto, en el sexenio de Felipe Calderón, el gasto en el 
rubro se ubicó en 283 mil 644 millones. En el caso de la administración de 
Vicente Fox, la inversión física presupuestaria para el sector fue de 260 mil 
123 millones de pesos, mientras que, en la administración de Ernesto Zedillo 
Ponce de León, los recursos se situaron en 245 mil 482 millones de pesos. 
 
Aprieta SAT a contribuyentes y recauda 29% más  
https://www.reforma.com/aprieta-sat-a-contribuyentes-y-recauda-29-mas/ar2706922?v=2 
Las auditorías que ha realizado el fisco le están dando resultados, ya que de 
enero a septiembre el SAT obtuvo más recursos que en 2022. 
 
Empaña presupuesto futuro de nearshoring  
https://www.reforma.com/empana-presupuesto-futuro-de-nearshoring/ar2706790?v=4 
Las perspectivas del nearshoring en el País se ven afectadas por el elevado 
déficit fiscal que se plantea para 2024, ya que este no tiene como fin una 
mayor inversión física, advierte Citibanamex. 
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Agua, miel, frijoles y cervezas: cárteles entregan despensas en 
Acapulco  
https://www.milenio.com/estados/carteles-entregan-despensas-en-acapulco-a-afectados-
por-huracan-otis 
Le llaman El Paraíso, pero aquel sábado al mediodía era el infierno. La 
temperatura llegaba a 35 grados con sensación térmica de un horno y la 
arena que levantaban tres camionetas en La Laguna de la Testaruda, atrás 
de la colonia Miguel Terrazas, hacían ver a un Acapulco devastado por Otis 
como si tuviera un filtro sepia que dramatizaba la presencia de los cárteles. 
“Ni se le ocurra tomar fotos, sólo mire”, recomendó un hombre a quien 
conocí en la periferia de la Central de Abastos del puerto guerrerense. 
Cargaba 24 latas de chiles que pensaba intercambiar por comida, cuando 
alguien gritó que estaban regalando despensas cerca de la Iglesia Filadelfia 
y brincó a la batea de un automóvil para ir por la suya. Él y, al menos, unos 
200 damnificados recibieron una dotación de víveres que sintieron como 
oxígeno cuando la catástrofe asfixia. Agua, miel, frijoles, papel higiénico.  
Las entregaron hombres embozados que manejaban vehículos de doble 
tracción con ventanillas polarizadas y sin placas. No se anunciaban como 
crimen organizado, pero no era necesario que lo perifonearan: lo que parece 
un cártel en Guerrero, por lo general, lo es. 
 
Marko, Alito y Zambrano, filtros para candidatura al gobierno 
de la CDMX  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/marko-alito-y-zambrano-filtros-para-
candidatura-al-gobierno-de-la-cdmx/1618503 
Los líderes nacionales del PRI, Alejandro, Alito, Moreno; PAN, Marko Cortés, 
y PRD, Jesús Zambrano, definirán al o los aspirantes a la candidatura por la 
Jefatura de Gobierno de la coalición Va por la CDMX que pasarán a la fase 
de selección. Es decir, aunque todo aquel que cumpla con los requisitos 
constitucionales para ser candidato podrá registrarse, dichos dirigentes, 
que conforman el Órgano de Gobierno de la coalición, serán el filtro que 
decidirá quién va a los cuatro debates previstos y quien es evaluado en 
encuestas.  
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Además, en el convenio de la coalición PAN-PRI-PRD, al que Excélsior tuvo 
acceso, se establece que, “en caso de existir una sola precandidatura, en 
cualquier momento del proceso se procederá a la designación del perfil”, 
con lo cual el método en la ciudad podría ser idéntico al nacional, escenario 
en el que el Frente Amplio por México optó por Xóchitl Gálvez, tras la 
declinación de Santiago Creel y Beatriz Paredes, sin más proceso. En 
entrevista, la presidenta del PRD en la ciudad, Nora Arias, explicó que el 15 
de noviembre se podrán registrar ante el PRI, PAN o PRD nacionales todas 
las personas que aspiren a la candidatura y el 17 de noviembre el Órgano de 
Gobierno de la Coalición anunciará quiénes pasan a la etapa de debates, en 
caso de haberlos. Después ese órgano evaluará los registros para pasar a la 
siguiente etapa. 
 
Netanyahu: “Asumiremos la seguridad” en Gaza  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/08/mundo/033n1mun 
Jan Yunis. - El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, declaró que la 
franja de Gaza debe ser gobernada por aquellos que no quieran seguir el 
camino de Hamas, y señaló: “creo que durante un periodo indeterminado 
Israel tendrá la responsabilidad de la seguridad general.  
Cuando no asumimos esa responsabilidad, lo que tenemos es la erupción 
del terrorismo de Hamas en una escala que no podíamos imaginar, sostuvo 
el premier, quien no aclaró cómo sería el control de la seguridad de la franja 
de Gaza, destacó la agencia Ap. Funcionarios estadunidenses han 
aconsejado a israelíes no volver a ocupar Gaza. Tel Aviv retiró a sus tropas y 
colonos en 2005, pero mantuvo el control sobre el espacio aéreo, la costa, el 
registro de la población y los cruces fronterizos, salvo el de Rafá con Egipto. 
Israel ha jurado derrocar a Hamas, que gobierna la franja de Gaza desde 
2007, y destruir sus arsenales, pero nadie, incluido su principal aliado, 
Estados Unidos, han dicho que vendrá después, indicó la agencia noticiosa 
Ap. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/fuera-mascaras-zaldivar-se-integra-
a-la-4t/ 
Cómo diría un clásico: “Fuera máscaras”. Ayer, para sorpresa de nadie, se 
conoció que el ministro y expresidente de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, Arturo Zaldívar, dejó el Poder Judicial para trabajar por el proyecto 
de la autodenominada Cuarta Transformación. Aunque don Arturo fechó su 
renuncia ayer, es evidente que la decisión estaba tomada, pues la virtual 
aspirante presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, difundió una 
fotografía para anunciar que Zaldívar y ella se habían reunido y “acordaron 
trabajar juntos para transformar el país”, y en la imagen doña Claudia 
aparece con la ropa que usó durante los actos públicos que realizó el lunes. 
Para nadie es un secreto que el ministro Zaldívar ha tenido una buena 
relación y coincidencia de posturas con el presidente López Obrador y su 
gobierno. Pero, lo que sí queda por saber, desde qué trinchera trabajará para 
el proyecto de Sheinbaum, el antecedente inmediato, es el de la ministra 
Olga Sánchez Cordero, quien apoyó la campaña de López Obrador y fue 
designada secretaria de Gobernación, además de obtener una senaduría 
por Morena. Habrá que ver qué le depara el destino a Arturo Zaldívar, a quien 
en más de una ocasión lo han candidateado para fiscal general de la 
República. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1915 
Que entre los enterados se asegura que la renuncia de Arturo Zaldívar a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación es en realidad un movimiento 
estratégico y un punto a favor de Claudia Sheinbaum de cara a su eventual 
triunfo electoral el próximo año. Dentro y fuera del máximo tribunal señalan 
que el ministro está claramente perfilado para encabezar la Fiscalía General 
de la República, pero de no sortear algunas cuestiones legales, estaría 
abierta la posibilidad de que encabece la Consejería Jurídica de la 
Presidencia o la Secretaría de Gobernación. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-08/op259854?pc=102 
POR DONDE se le vea, la maroma de Arturo Zaldívar al pasar de ministro de 
justicia a integrante de la campaña de Claudia Sheinbaum se percibe como 
una nueva amenaza para el Poder Judicial, que tan golpeado ha sido por la 
4T. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Zaldívar, arrojo y valentía  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/zaldivar-arrojo-y-valentia/ 
Arturo Zaldívar mostró arrojo y valentía. Cuando recibió los reclamos del 
Presidente, le contestó con firmeza. A través de quien le llevó el mensaje, le 
mandó decir al Presidente que se acordara que no había nombrado en él a 
un subordinado, sino a un ministro de un Poder independiente al Ejecutivo. 
Corría el año 2010 y el presidente era Felipe Calderón. Medio año antes, 
Calderón propuso que Zaldívar fuera ministro de la Suprema Corte, por 
recomendación de su secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont. 
Zaldívar se estrenó al proponer al pleno condenar al gobierno de Calderón 
y a varios de sus más altos funcionarios por el incendio en la guardería ABC 
de Sonora. Zaldívar cuenta que cuando Calderón le reclamó —vía Gómez 
Mont— ser un malagradecido, él le recordó que había nombrado a un 
ministro, no a un subordinado. 
 
Mario Maldonado 
El fichaje de Zaldívar y la reforma judicial  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-fichaje-de-zaldivar-y-la-
reforma-judicial/ 
Dice el refrán popular que “para que la cuña apriete tiene que ser del mismo 
palo”. Quizá por esto el presidente Andrés Manuel López Obrador y la 4T 
buscan reclutar oficialmente en su movimiento al ministro Arturo Zaldívar, 
para guiar la pluma que elabore el proyecto de reformas con el que se 
intentará cambiar estructuralmente al Poder Judicial. El primer intento de 
sumar a sus filas a un exministro no tuvo los resultados esperados. La 
senadora y ministra en retiro Olga Sánchez Cordero privilegió 
recientemente su “solidaridad con el gremio” y votó en contra de la 
extinción de los fideicomisos de la Suprema Corte y del Consejo de la 
Judicatura Federal. No obstante, el expresidente del máximo órgano de 
justicia se acerca mucho a la ideología de la 4T.  
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El pasado 8 de junio, Zaldívar cuestionó la legitimidad democrática de sus 
cargos como ministros. “Nosotros no somos electos democráticamente… 
estamos en un tema de cuestionable legitimidad democrática”, dijo en el 
pleno, ante sus colegas ministros y ministras. 
 
Salvador García Soto 
¿A qué hombres sacrificarán en Morena?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/a-que-hombres-
sacrificaran-en-morena/ 
Además de las tensiones y guerras internas entre aspirantes y entre 
corrientes ideológicas de la 4T, el partido Morena está en espera de la 
resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para 
definir si sacrifica a uno o más de sus candidatos varones, para cumplir el 
mandato de la máxima autoridad electoral y colocar a las cuatro o cinco 
mujeres, según hacia dónde se defina la mayoría de magistrados 
electorales. Y la decisión final del Tribunal sobre la paridad de género en las 
gubernaturas estatales impactará particularmente a tres entidades clave 
para Morena: Ciudad de México, Puebla y Chiapas. Porque en esos tres casos 
el resultado de las encuestas internas de Morena han dado claras ventajas a 
perfiles como Omar García Harfuch, Alejandro Armenta y Eduardo Ramirez, 
pero, los tres podrían estar en la tablita si el fallo de Tribunal mantuviera y 
legitimara el resolutivo del INE para que sean cinco mujeres candidatas, de 
las nueve entidades que elegirán gubernatura. 
 
Carlos Marín 
La “grave” causa de la renuncia  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/renuncia-ministro-
arturo-zaldivar-relacion-morena 
La dimisión del ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea confirma que 
mientras encabezó el Poder Judicial de la Federación y presidió la Suprema 
Corte de Justicia trabajó para el proyecto político del presidente López 
Obrador en lugar de cumplir su responsabilidad de vigilar que las leyes y los 
actos de autoridad se apegaran a la Constitución y no vulneraran los 
derechos humanos. 
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Para tirar la toga esto aduce: 
“Estimo que es de la mayor importancia sumarme a la consolidación de la 
transformación de México, desde los espacios que me brinden la 
oportunidad de tener incidencia en la construcción de un país más justo y 
más igualitario, en el que sean prioridad quienes menos tienen y más lo 
necesitan. Espero poder seguir colaborando hacia el México que todas y 
todos soñamos”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Zaldívar confirma: la política es excrementicia  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/zaldivar-confirma-la-
politica-es-excrementicia 
Una cosa es el monto del plan para Acapulco y otro, muy superior, el de los 
daños. Florestán 
Ayer al mediodía, Arturo Zaldívar anunció en un tuit su renuncia como 
ministro de la Suprema Corte y la copia de la carta al Presidente de la 
República, sin aludir a las causas graves, que son el elemento esencial de un 
integrante de ese tribunal constitucional, pidiéndole que lo enviara al 
Senado para su aprobación. En su texto, Zaldívar dice que las aportaciones 
que pueda hacer en la consolidación de un mejor país se han vuelto 
marginales y que estima que es de la mayor importancia (sic) sumarme a la 
consolidación de la transformación de México, es decir, la cuarta de López 
Obrador, quien hace tiempo reveló que desde que era precandidato le 
expresó su respaldo y coincidencias políticas. 
 
Enrique Quintana 
La terrible polarización social: si no me amas es que odias  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/08/la-terrible-
polarizacion-social-si-no-me-amas-es-que-odias/ 
Estamos en un ambiente social que no habíamos vivido en esta generación, 
y quizás en ninguna otra. No hay posibilidad de acreditar un criterio propio, 
que no tenga que estar alineado a uno o a otro lado del espectro ideológico. 
¿Y qué tal que estoy en contra de muchas medidas del gobierno de López 
Obrador… pero no de todas? 
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¿Y qué tal que soy crítico de las estrategias del Frente Amplio opositor, pero 
comparto una parte de su filosofía?  
¿Y qué tal que me parece una complicidad lo que está haciendo 
Movimiento Ciudadano, pero entiendo su estrategia? 
 
Raymundo Riva Palacio 
Qué dicen las encuestas de Morena  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/08/que-dicen-
las-encuestas-de-morena/ 
En Palacio Nacional ya saben quiénes son las corcholatas más competitivas 
para las nueve gubernaturas en juego el próximo año. El dirigente de 
Morena, Mario Delgado, informó al presidente Andrés Manuel López 
Obrador los resultados preliminares que arrojó la encuesta interna, que 
tiene una metodología compleja, porque además de los porcentajes, cada 
pregunta tiene un valor diferente. Son las ponderaciones que se pusieron 
de moda cuando López Obrador las rechazó porque le daban ventaja a 
Marcelo Ebrard, y amenazó con la ruptura si no se quedaba con la 
candidatura presidencial en 2012. Los resultados finales serán dados a 
conocer el viernes, culminando un proceso que despertó expectativas y 
pasiones. 
 
Darío Celis 
Anarquía en mercado de gas LP  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/8/anarquia-en-mercado-de-gas-lp-
553067.html 
EL VALLE DE México, el Valle de Toluca y la zona conurbada de Puebla son 
los reinos del gas robado y la anarquía en la venta y distribución. 
Y no son pocas las empresas que incurren en estas prácticas. Apunte a 
Gasipo, Luxor, Flamamex, Flamaazul, Gas La Cobra, Gas Capital y Gas 
Metropolitano. Por un lado, no se entiende cómo trabajan empresas 
distribuidoras que venden al público el kilo de gas por debajo del precio 
oficial en que lo vende Pemex, que dirige Octavio Romero. 
Ningún negocio puede subsistir vendiendo sus productos por debajo de lo 
que le cuesta producirlos o comprarlos.  
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La única explicación es que ese producto fue robado. Y eso ocurre en 
muchas plantas de distribución con permisos de la Comisión Reguladora de 
Energía, ésta que preside Leopoldo Melchi, y algunas clandestinas como las 
mencionadas líneas arriba. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
¿Se necesita un tren de pasajeros entre la CDMX y Puebla?  
https://obras.expansion.mx/infraestructura/2023/11/08/tren-de-pasajeros-entre-cdmx-y-
puebla 
La posibilidad de un tren entre México y Puebla representa una oportunidad 
para empresas como TMSourcing, la cual ya inició los primeros estudios para 
ver su viabilidad. Y aunque Claudia Sheinbaum, exjefa de gobierno de la 
CDMX, ha señalado su intención de apoyar este proyecto, todavía no hay 
nada oficial. Adolfo González Olhovich, presidente de TMSourcing, comentó 
a Expansión porqué tendría sentido una ruta ferroviaria entre ambas 
ciudades y qué ventajas sociales, económicas y de movilidad traería a la 
región. 
¿Cuáles son las ventajas que puede dar el tren El Poblano a ambas 
ciudades? 
Un lugar como Puebla se vuelve atractivo para vivir, porque está muy cerca 
de la CDMX. Y más todavía si en el trayecto entre ambas ciudades pones 12 
paradas de tren Se convierte en una oportunidad de crear 12 comunidades. 
Además, “el tren podría parar en los centros de montaña” y convertirse en 
un atractivo turístico y en una oportunidad inmobiliaria. 
¿Qué debería hacerse para que un cambio de administración no frene los 
proyectos? 
En el Tren Maya el presidente hizo que todas las secretarías se involucraran, 
incluyendo a la Procuraduría Agraria. Así, un eje transversal que ayude a 
solucionar los temas, desde ambientales, hasta de cualquier índole, puede 
ser una de las grandes cosas.  
Entendemos que existe el interés de que el Estado opere los trenes y eso 
está buenísimo. Lo importante es el desarrollo y si el Estado genera los 
trenes, podemos democratizar la inversión inmobiliaria a través de los 
mercados reconocidos y tener una buena gobernanza. 
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Detenidas solicitudes de regularización de terrenos nacionales 
para evitar la especulación de tierras ante el paso del Tren Maya  
https://noticaribe.com.mx/2023/11/07/detenidas-solicitudes-de-regularizacion-de-terrenos-
nacionales-para-evitar-la-especulacion-de-tierras-ante-el-paso-del-tren-maya/ 
Quintana Roo. - Ante la especulación de tierras en Quintana Roo ocasionada 
por la construcción del Tren Maya, la representante de la Procuraduría 
Agraria, Karla Verónica Moreno Gómez confirmó que por lo menos 40 
solicitudes de regularización de terrenos nacionales se encuentran 
detenidas al no contar los solicitantes con los dictámenes que otorga la 
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). 
Explicó que, tras el inicio del proyecto federal, la Procuraduría Agraria y la 
Semarnat firmaron un convenio para evitar la especulación de terrenos 
nacionales y la liberación de la superficie este sujeta a la emisión de los 
dictámenes correspondientes ya que se trata de zonas de selvas.  
En estos momentos hay poco más de 40 solicitudes que se encuentran 
detenidas, ya que no cuentan con los dictámenes correspondientes para su 
regularización. Aclaró que es la Secretaría de Desarrollo Urbano (Sedatu) la 
instancia qué tiene el registro de solicitudes de compra de terrenos 
nacionales. 
 
Ejidatarios de Ucú exigen devolución de tierras que les “quitó” 
gestión de Ivonne Ortega  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/11/07/ejidatarios-de-ucu-exigen-devolucion-
de-tierras-que-les-quito-gestion-de-ivonne-ortega.html 
Yucatán. - Ejidatarios de Ucú exigen la devolución de tierras que les “quitó” 
la gestión de Ivonne Ortega, por lo que presentaron una demanda escrita 
ante el Tribunal Unitario Agrario Distrito 34 con sede en Mérida. 
El grupo de ejidatarios de Ucú pidió la nulidad de la operación de 
compraventa de 3,012 hectáreas que realizó la administración de la 
entonces gobernadora Ivonne Ortega Pacheco. 
Ejidatarios de Ucú exigen devolución de tierras que les “quitó” gestión de 
Ivonne Ortega 
Los ejidatarios llegaron este martes siete de noviembre al Tribunal poco 
después de las 11 horas del día en un camión de pasaje antiguo. 
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Enseguida coparon en forma pacífica las puertas del Tribunal Unitario, 
ubicado en la calle 29 entre 36 y 34 de la colonia México. 
Inician juicio agrario de nulidad de compraventa 
Una comisión que encabezó la ejidataria María Antonia Pech Magaña, 
nombrada representante común del Ejido de Ucú, ingresó a las oficinas del 
TUA para entregar el escrito de demanda. En el documento piden el inicio 
de un juicio agrario, la nulidad de los acuerdos de asamblea y su acta, la 
cancelación de inscripciones en el Registro Agrario Nacional y en el Registro 
Público de la Propiedad. 
¿Quiénes son los demandados? 
Los demandados son la directiva ejidal encabezados por Miguel Ángel 
Magaña Tun, Andrés Urtecho Pech y Adrián de Jesús Urtecho Martín; la 
Procuraduría Agraria; el RAN y el Registro Público de la propiedad de 
Yucatán. Asimismo, el estado de Yucatán a través del titular del Poder 
Ejecutivo y el Fideicomiso Público para la Administración de la Reserva 
Territorial de Ucú que en este caso es el Grupo Financiero Banorte. 
 
Agradece Artemio a Julio Menchaca el acercamiento del TUA  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/11/07/agradece-artemio-a-julio-
menchaca-el-acercamiento-del-tua/ 
Hidalgo. - Agradecimiento fue el que mostró el presidente Artemio Martínez 
Rebolledo, al Gobernador del Estado, Julio Ramón Menchaca Salazar, por la 
gestión y el acercamiento del Tribunal Unitario Agrario No. 14, el cual, traerá 
la resolución de la problemática ejidal por la cual, atraviesa la cabecera 
municipal, sobre todo en sus espacios públicos. Respecto al tema, Rebolledo 
opinó “Es de reconocerle a nuestro Gobernador el Tribunal Agrario, nos ha 
invitado a las firmas, lo hemos hecho en su momento para que el TUA 
regresara al municipio de la huasteca y yo creo que Huautla, en poco 
tiempo, voy a anunciar que están en proceso algunos predios; esto ya está 
en manos del Procurador Agrario del Estado, en poco se dará a conocer y 
serán cosas benéficas”.  
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Manifestó que, los presidentes desde el año 1997 a la fecha, han hecho lo 
propio por recuperar los espacios públicos, en donde ha sido una ardua 
labor de los ex presidentes municipales y los jurídicos que, quienes en su 
momento han contribuido a esta noble causa, no obstante, será Martínez 
Rebolledo y su gabinete, quienes den a conocer este importante logro para 
el municipio. 
 
Inauguran Tribunal Agrario en Huejutla  
https://diariovialibre.com.mx/inauguran-tribunal-agrario-en-huejutla/ 
Hidalgo. - Se inauguró el Tribunal Agrario Distrito 14, el cual está ubicado en 
la parte baja de la Subsecretaría de Gobierno en la zona centro lo que 
beneficia a serranos y huastecos, que no tendrán que trasladarse a otras 
ciudades como Tampico y Pachuca para llevar a cabo sus trámites. 
Aquí se asesorará legalmente en el trámite de los asuntos agrarios que se 
llevan en este Tribunal, y se puede acudir a la residencia más cercana de la 
Procuraduría Agraria, en donde se les prestará servicio y atención de su 
asunto en forma gratuita, durante todas las etapas del procedimiento hasta 
su total solución, según artículos 135 y 136 de la ley Agraria.  
Este Tribunal cuenta con oficinas de Unidad de control de procesos, 
Audiencia campesina, Actuaría, Sala de Audiencia, Secretaría de Acuerdos, 
Unidad Administrativa, Unidad Jurídica, Magistratura, Secretario de Estudio 
y Cuenta, en donde los usuarios tendrán la atención de todos estos servicios 
gracias al gobernador de estado, Julio Menchaca, ya que la tierra merece 
certeza jurídica. 
 
Esperará Jorge Reyes convocatoria de Morena para decidir si va 
por Pachuca  
https://sintesis.com.mx/hidalgo/2023/11/07/esperara-jorge-reyes/ 
Hidalgo. - Jorge Reyes Hernández, subsecretario de la Secretaría de 
Infraestructura Pública y Desarrollo Urbano Sostenible (Spdus), decidirá si 
participa en la contienda electoral por el ayuntamiento de Pachuca una vez 
que Morena emita los lineamientos para aspirantes a una candidatura. 
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En entrevista con medios de comunicación, el funcionario estatal indicó que 
no se inscribió a la convocatoria para buscar una candidatura para una 
diputación federal o una senaduría; sin embargo, podría hacerlo para 
contender para la presidencia municipal de la capital hidalguense. 
“No les puedo decir si voy a hacer o no candidato porque soy muy 
respetuoso de los tiempos, voy a esperar la convocatoria para ver de entrada 
si puedo participar. A cualquiera le gustaría representar a su ciudad y es un 
orgullo simplemente estar reflejado en las redes sociales o una encuesta”, 
expuso. Respecto a las reuniones que ha sostenido con el senador Navor 
Rojas, el regidor Ricardo Crespo y el Procurador Agrario en Hidalgo, Andrés 
Velázquez, todos interesados en abanderar la candidatura guinda en 
Pachuca, Reyes Hernández explicó que buscan crear “un eje muy fuerte” a 
favor del municipio, pues cada uno conoce lo que más le duele a la ciudad 
desde sus trincheras. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 08/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707954&fecha=08/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio Indígena de Hueyapan. 
 
DOF: 08/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707955&fecha=08/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Huitzilac. 
 
DOF: 08/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707956&fecha=08/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Jantetelco. 
 
DOF: 08/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707957&fecha=08/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Jonacatepec de Leandro Valle. 
 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707954&fecha=08/11/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707955&fecha=08/11/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707956&fecha=08/11/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707957&fecha=08/11/2023#gsc.tab=0


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Necesaria la organización social comunitaria para enfrentar 
adversidades del cambio climático: ARM  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/necesaria-la-organizacion-social-comunitaria-para-
enfrentar-adversidades-del-cambio-climatico-arm-350694 
Guerrero. - Para enfrentar las adversidades y fenómenos naturales 
provocados por los efectos del cambio climático, es necesario recuperar la 
organización social comunitaria de los pueblos y comunidades, porque 
lamentablemente enfrentamos tiempos donde imperan actitudes como el 
egoísmo y el individualismo, expresó el director general del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes.  
Durante un recorrido por zonas devastadas por el huracán “Otis” en la parte 
alta del puerto de Acapulco, Guerrero, destacó que en los pueblos y 
comunidades indígenas y afromexicanas la cultura de solidaridad y 
fraternidad entre hermanas y hermanos sigue vigente, mientras que en las 
grandes ciudades en muchas ocasiones no se conocen ni entre vecinos. 
Al supervisar la entrega de paquetes alimentarios y agua potable en la 
colonia Hermenegildo Galeana –una de las más afectadas por los efectos del 
huracán que impactó el pasado miércoles 25 de octubre con categoría 5–, 
propuso a las familias damnificadas que viven de las artesanías, integrar esta 
misma semana un censo para entregarles apoyos económicos que les 
permita levantar sus negocios. 
 
Comparecerán ante comisiones del Senado titulares de SEP y 
Sedatu  
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/7346-
compareceran-ante-comisiones-del-senado-titulares-de-sep-y-sedatu 
El Pleno del Senado de la República aprobó un acuerdo de la Junta de 
Coordinación Política, por el que se establece el calendario de 
comparecencias, ante comisiones, de los titulares de las secretarías de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), y de Educación Pública 
(SEP), con motivo del análisis del Quinto Informe de Gobierno del presidente 
de la República.   
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Las y los senadores avalaron convocar a la titular de la SEP, Leticia Ramírez 
Amaya, para que rinda informe ante la Comisión de Educación, el próximo 
jueves, 9 de noviembre.  Además, a Román Meyer Falcón, secretario de 
Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, para que comparezca en fecha por 
definir ante la Comisión de Zonas Metropolitanas y Movilidad.  El acuerdo 
precisa que la metodología, lugar y hora de las comparecencias serán 
establecidas por las Juntas Directivas de las respectivas comisiones y se 
notificarán oportunamente a los funcionarios citados. Por otra parte, se 
especifica que la Junta de Coordinación Política determinará 
modificaciones a estas convocatorias y calendario en caso de que la 
dinámica de los trabajos legislativos lo hagan necesario. 
 
Prioriza la gobernadora Evelyn Salgado la solución al problema 
de la recolección de residuos sólidos y eliminación de focos 
rojos prioritarios  
https://www.guerrero.gob.mx/2023/11/prioriza-la-gobernadora-evelyn-salgado-la-solucion-
al-problema-de-la-recoleccion-de-residuos-solidos-y-eliminacion-de-focos-rojos-
prioritarios/ 
Guerrero. - Como parte de las acciones para dar solución al tema de 
recolección de residuos sólidos y la eliminación de focos rojos prioritarios, la 
gobernadora Evelyn Salgado Pineda junto al titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón y la 
secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, establecieron una ruta de 
acción para iniciar con la búsqueda de predios en donde se puedan colocar 
y disponer adecuadamente dichos desechos para lograr el saneamiento de 
la ciudad. En la reunión, la mandataria agradeció a todos los que participan 
en esta estrategia conjunta, en donde reconoció que la tarea es complicada; 
sin embargo, con el esfuerzo y la voluntad de todos, se puede superar esta 
situación. “La tarea es complicada, no es nada fácil. Nosotros sabemos la 
dimensión de lo que se tiene que hacer, pero también sabemos que sí se 
puede. Que nosotros somos guerreras y guerreros y que vamos a poder con 
esta encomienda”, indicó la jefa del Ejecutivo estatal. 
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Tren Maya: Sedatu expropia terrenos en cinco municipios de 
Quintana Roo  
https://www.poresto.net/tren-maya/2023/11/7/tren-maya-sedatu-expropia-terrenos-en-
cinco-municipios-de-quintana-roo-407581.html 
El presidente Andrés Manuel López Obrador publicó ayer en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF) un decreto por el que se adquiere por causa de 
utilidad pública la superficie de 15-58-30 hectáreas de El Ejido Chan 
Yokdzonot, en Valladolid, Yucatán, a favor de la empresa Fonatur Tren Maya, 
creada para la edificación y administración del proyecto. 
Además, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
emitió una declaratoria de causa de utilidad pública relativa a 711 mil 120.554 
metros cuadrados, correspondientes a 64 inmuebles de propiedad privada 
en Maxcanú, Chocholá, Umán, Mérida, Kanasín, Tixpéhual, Tixkokob, 
Cacalchén, Izamal, Sudzal, Chemax y Valladolid, en Yucatán. La declaratoria 
de causa de utilidad pública considera inmuebles en Puerto Morelos, 
Solidaridad, Bacalar, Othón P. Blanco y Tulum, en Quintana Roo, que serán 
destinados para la construcción de obras de infraestructura pública 
relacionada con el Proyecto Tren Maya. 
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